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Cette troisième édition du Flashmob est consacrée à la présentation de deux initiatives pour des mobilités 

alternatives ou des alternatives à la mobilité en territoires peu denses : 

1. Les Hubs multiservices portés par la Communauté Urbaine Grand Paris Seine et Oise (GPSEO)  

2. La maison du tourisme et de l’écomobilité à Saint-Rémy-lès-Chevreuse portée par le Parc Naturel 

Régional de la Haute Vallée de Chevreuse 

 

Ces deux réalisations sont instructives par le retour d’expérience à la fois sur les réussites mais également sur les 

difficultés rencontrées.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

I. Hubs Multiservices GPSEO 

file:///C:/Users/dan.magnan/Box/Dossier%20Personnel%20de%20Dan%20MAGNAN-CESARETTI/C3/France%20Mobilités/Cycle%20FLASHMOB/20210406_Flashmob_court-voiturage/www.francemobilites.fr
mailto:iledefrance@francemobilites.fr
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Présentation par M. Mathieu LAFARGE DGA Stratégie et Grands Projets, Directeur de la Stratégie et de 

l'Observatoire à la Communauté Urbaine Grand Paris Seine & Oise. 

mathieu.lafarge@gpseo.fr 

www.gpseo.fr 

 

La présentation est à retrouver sur le site France Mobilités. 

 

 

 
GPSEO est une communauté urbaine yvelinoise crée en 2016 (73 communes / 408000 habitants) contrastée avec 

des zones denses (Mantes et vallée de la Seine) et des territoires très peu denses (Vexin, plateau mantois). Traversée 

par la Seine sur 55 km, les liaisons nord-sud sont limitées par seulement 10 franchissements routiers.  

 

mailto:mathieu.lafarge@gpseo.fr
http://www.gpseo.fr/
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La part de l’autosolisme est prépondérante avec 6 déplacements sur 10 et seulement 1 sur 10 en transports en 

commun. 

Le concept de hubs multiservices répartis sur le territoire vise à optimiser les déplacements domicile-travail en 

offrant une offre de transport multimodale et à les réduire en apportant des services mobiles de proximité. 

5 types de hubs ont été prévus en fonction des territoires. 
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Le projet a été arrêté depuis la nouvelle mandature pour des questions de priorités budgétaires. Mais les sous-

projets demeurent (itinérance de service, intermodalité, data territoriale) et les enseignements d’un mode de 

développement très transversal méritent d’être partagés. 

 

Le concept innovant de hub de (dé)mobilité est porté notamment par la Fabrique des Mobilités : 
https://wiki.lafabriquedesmobilites.fr/wiki/Manifeste_pour_les_hubs_de_d%C3%A9mobilit%C3%A9 

 

 

 

La parole est à vous : 

• « Le projet est-il suspendu ou arrêté ? » 

Le projet est bien arrêté définitivement suite au changement de mandat et de contraintes budgétaires. En revanche 

les sous-projets initiés à cette occasion sont poursuivis. 

• « Peut-on disposer de la base de données des commerces d'itinérance pour les contacter ? » 

Une communauté des itinérants a été créée pour les fédérer, avec notamment un groupe Facebook. 

M. Lafarge peut fournir les contacts et éventuellement organiser une rencontre. 

 

• « Le projet est-il resté au stade de projet ou y a-t-il eu une mise en œuvre de quelques plateformes physiques 

? » 

Quatre plateformes physiques ont été créées à l’occasion de la semaine européenne de la mobilité 2019. Un 

travail a été fait en 2020 avec l’école de design de Nantes pour spatialiser ces hubs. 

- Gaillon-Sur-Montcent (hub rural) : plateforme encore opérationnelle dans ce village rural sans 

transports en commun (seulement 1 bus scolaire) et pas encore de TaD ; travail essentiellement sur 

l’offre de service avec un tiers lieux en projet et sur un parking de covoiturage un service de livraison 

dans des casiers pour des circuits courts avec Le Casier Vert, qui assure la chaine logistique urbaine.  

https://gpseo.fr/se-deplacer/les-hubs-multiservices/zoom-sur-les-hubs-multiservices-en-

experimentation/gaillon-sur 

 

- Ecquevilly (hub économique) : Ecquevilly est un parc d’activité très dynamique ; le hub reste en 

potentiel, plutôt vide.  

https://wiki.lafabriquedesmobilites.fr/wiki/Manifeste_pour_les_hubs_de_d%C3%A9mobilit%C3%A9
https://gpseo.fr/se-deplacer/les-hubs-multiservices/zoom-sur-les-hubs-multiservices-en-experimentation/gaillon-sur
https://gpseo.fr/se-deplacer/les-hubs-multiservices/zoom-sur-les-hubs-multiservices-en-experimentation/gaillon-sur
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- Bouafle (hub express) : situé à proximité immédiate de l’autoroute A13 et au droit d’un arrêt de bus 

dont les horaires ont été amélioré ; fonctionne bien. 

 

- L’Ile Aux Dames à Mantes La Jolie (hub urbain), situé sur une île de de Seine située entre les deux 

centres villes de Mantes la jolie et Limay, était un lieu de covoiturage sauvage : les travaux : 

requalification du parking avec places de covoiturage réservées, installation de stationnement vélo, 

création d’un arrêt de bus. Parking d’accès à l’offre de loisir de l’ile et parking de rabattement avec 

accès par bus au quartier de gare de MLJ. 

 

• « Qu’en est-il de l’accessibilité ? » 

L'accessibilité est au cœur du projet, l'idée initiale était de combiner proximité et mobilité pour sortir de la seule 

logique de mobilité. 
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II. Maison du tourisme et de l’écomobilité – PNR Chevreuse 

 

Présentation par Mme Mariannick DUMAZEAU, Chargée de mission Tourisme durable au Parc naturel régional 

de la Haute Vallée de Chevreuse.  

m.dumazeau@parc-naturel-chevreuse.fr 

www.parc-naturel-chevreuse.fr 

www.laiguillage-tourisme-mobilite.fr 

 

 

 

 
 

  

mailto:m.dumazeau@parc-naturel-chevreuse.fr
http://www.parc-naturel-chevreuse.fr/
http://www.laiguillage-tourisme-mobilite.fr/
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Projet de longue haleine qui a mis près de 10 ans à aboutir. 

Budget : environ 640 000 € HT en comptant l’aménagement, l’extension et l’abri à vélo sécurisé 

Subventions de 240 000 € par : 

- Aide de la région sur le développement touristique 

- AAP TEPCV du Ministère de l’Environnement 
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L’abri à vélo est très peu utilisé : 3 abonnements en 2019, 5 en 2020. 

 

Bons résultats pour Ecox : 

- Location de vélo :  664 en 2019 1834 en 2020 

- Prestations atelier :  91 en 2019 520 en 2020 

- Vente de VAE : 9 en 2019 65 en 2020 

L’enjeu aujourd’hui est de travailler sur la mobilité du quotidien et de comprendre pourquoi l’abri à vélo est si peu 

utilisé 

 

 

La parole est à vous : 

• « Qui gère les locations des Twizis et des vélos ? »  

Ces locations sont gérées par le prestataire de la DSP (délégation de service public), Ecox (www.ecox.fr) . 

Une commission de suivi établit un bilan une fois par an. 

 

• « Avez-vous travaillé avec les associations de vélo pour ce projet ? »  

Au début du projet, l’antenne locale de Mieux se Déplacer à Bicyclette a été impliquée par la chargée de mission 

en charge du projet. 

La mairie est également un partenaire important pour ce projet. 

 

• « Y a-t-il eu assez de communication sur ces dispositifs ? » 

Comme pour tous les projets suivis par le PNR, une communication et un accompagnement ont eu lieu au 

démarrage de l’activité. Mais c’est une DSP, le prestataire est autonome et le PNR se doit de communiquer 

également sur toute l’offre de location de vélos sur le territoire. 

• « Avez-vous un maillage de postes cyclables complet sur le territoire ? »  

Ce projet est une première pierre sur le territoire en matière d’écomobilité. L’objectif est d’avoir un maillage de 

relais de cet équipement sur d’autres gares. Mais pour l’instant cela n’a pas été lancé. 

• « Quel accompagnement avez-vous du Département ? » 

https://www.ecox.fr/
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Le projet a été financé en grande partie par le Contrat de Parc de l’époque, donc à la fois par la Région et le 

Département. 

• « Le stationnement sécurisé est-il individuel où un espace commun ? » 

Le stationnement est un espace commun. 

 

• « Avez-vous demandé si c'est un frein pour qu'un particulier y laisse son vélo ? » 

Non, il n’y a pas eu d’enquête sur ce sujet pour l’instant. 

[Mais la plupart des abris sécurisés de gare sont des espaces collectifs.] 

 

• « Y a-t-il de la place pour les tandems ? » 

Non, pour une nuit de manière exceptionnelle mais pas dans le cadre des abonnements qui sont proposés. 


